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RENTABILIDAD FONDO A AGOSTO MONEDAS TPC UF UTM BOLSA SANTIAGO 
CAPITAL. 1,35% $ por moneda local (observado) 2024 0,3% 19/09/2024 $3786880 Julio 2024 $65967. Mayor alza 

CUPRUM. -1,33% Dólar $92337 Junio 2024 -0,1% 20/09/2024 53787258 Agosto 2024 $65901 = 

HABITAT -1,36% Euro $102699 — Julio 2024 0,7% 21/09/2024 $37876,37 tiembre 2024 $66.362 Mayor baja 
MODELO. -139% Real brasileño $167.50 Agosto 2024 03% 22/09/2024 $37880,15 Octubre 2024 $66.561 — 
  

El secretario de 
Estado detalló el 
trabajo realizado en 
los últimos meses y 
cómo la gobernanza 
ayudará a proyectar 
las estrategias. 

Por Diana Aros Aros 
dianaaros(Udiarioelsurcl 

na gobernanza que inclu: 
ya un Foro Estratégico Re- 

l ) gional y una Secretaría 
Ejecutiva sesuman a las32medi- 
das divididas en cincoejes de ac- 
ción- que contempla el plan de 
fortalecimiento industrial del 
Biobío impulsado por el Gobier- 
no. En conversación con Diario 
ELSUR, el ministro de Economía, 
Nicolás Grau, quien valoró la 
cohesión social generada para 
concretar este plan, profundizó 
en la génesis de la iniciativa y en 
cómo estos lineamientos buscan 
hacer de Biobío una región cuya 
industria se sostenible e innova- 
dora trasel cierre de Huachipato. 

—¿Cómo fue el proceso a la ho- 
ra de acelerar este plan tras cierre drán 

—Estose originó por una invita- 
ción realizada por más de 37 or- 
ganizaciones sindicales que nos 
planteaban al Gobierno la necesi 
dad de fortalecer, repensar, la es- 
trategia de desarrollo industrial 
de la Región del Biobío. Cuando 
nosotros vimos esa invitación la 
tomamos inmediatamente y le 
propusimos a los sindicatos que 
trabajáramos entre todos los ac 
tores para sacar este plan adelan 
te. Llevamos más de 6 meses tra- 
bajando en este plan. Nuestro di 
señoera un plan con Huachipato 
y ahora es sin Huachipato y, por 
ende,esole dio más urgencia aes- 
te plan y le exigió más profundi 
dad, pero el anuncio de Huachi 
pato a nosotros nosencontró pre 
parados. 

—De las 32 medidas, ¿hubo al- 
gunas más discutidas que otras? 

-Nocreo que haya medidas que 
sean tan discutidas, perosfesto ha 
sido unprocesocreativo y de prio- 
rización. Por supuesto uno pudo 
haber agregado aún más cosas, 
pero esimportante que, junto con 
serambicioso,seaun plan cono 
co. Que nos permita que en la go 
bernanza que vamos a tener, po- 
damos ir revisando semana a se 

Nicolás Grau, ministro de Economía, y plan industrial local: 

“Es importante que el foco sea 
la creación de oportunidades 
productivas y de inversión” 

El ministro Grau sostuvo que existe "bastante consenso” entre los participantes de este plan. 

manael progreso de cada una de 
estas medidas. Siuuno lo hace aún 
másextenso,terminasiendo algo 
poco gestionable y pocofectivo. 
En general, todas estas medidas 
tienen bastante consenso entre 
todos los participantes y lo que 
hemos hecho es un ejercicio edi 
torial de enfocarse en ciertas me- 
didas concretas. 

INNOVACIÓN SECTORIAL 
¿Cómo este distrito de inno- 

vación unifica la labor del mundo 
de la academia y cuál es el rol de 
las universidades de la zona? 

-El Biobío es una región que, 
probablemente por la mezcla de 
Su desarrollo industrial ysusuni- 
versidades, tiene harta gente que 

   
innova. Pero, para que la innova- 
ción realmente ocurra a una es- 
cala mayor, es importante que 
esos distintos actores estén jun 
1os. Y eso es lo que hacen los dis. 
tritos de innovación, ponenadis 
tintas empresas, universidades, 
en un espacio a interactuar y de 
esa conversación se fortalecen las 
innovaciones que se están ha 

  

EL un lugar donde 

construir un distrito de 
innovación podría ser 

especialmente productivo, 

porque tiene la masa 

crítica, pero falta que eso se 

conecte mejor”. 

ciendo y aparecen nuevas inno- 
vaciones quenoestaban enel ma 
pa. El Biobío es un lugar donde 

struir un distrito de innova 
ción podría ser especialmente 
productivo, porque tiene la masa 
crítica, pero falta queeso se conec 
te mejor, pueda acceder a capita 
les de riesgo y lo que hay que ha- 
cer en esta gobernanza es em- 
prender un proyecto en común 
que permita el desarrollo de este 
distrito de innovación. 

  

¿Y cómo este distrito de inno- 
vación incentiva a los nuevos 

fesionales? 
-Uno de los elementos princi 

pales que inspiran este plan es 
que, para que las personasse pue- 
dan desarrollar en materia profe- 
sional, lo que requieren es que 
una zona tenga la capacidad de 
generarempleos de calidad. Y eso 
tradicionalmente lo ha hecho la 
industria, que sueleserinnovado 
ra, un espacio donde nosólo se pa- 
gan buenos salarios, sino que exis 
tensindicatos fuertes que pueden 
defender bien los legítimos inte- 
reses de los trabajadores y tener 
diálogos razonables con los due- 
ños de las empresas. Entonces, el 
mundo industrial, suele seratrac- 
tivo y desafiante para el desarro 
llo profesional y por esoesimpor- 
tante que el foco sea la creación 
de oportunidades productivas y 

de inversión que generen esos 
empleos industriales paraquelas 
universidades se puedan seguir 
desarrollando. 

—¿Qué otros sectores puede se- 
guir potenciándose en Biobío, 
además de la pesca, forestal y lo 
tecnológico? 

—Está el plan de producción 
continua de Asmar, dar un hori- 
zonte estratégico que responda a 
los desafíos de todas las naves de 
superficie, que podría dinamizar 
la producción del Biobío y Talca- 
huano. Hablamos de la construc- 
ción en madera, que está relacio 
nado al sector forestal y dar más 
dinamismo a las plantaciones y 
es un tipo de industria muy in- 
tensiva de empleo. Creo que el 
fortalecimiento del Biobío en tér- 
minos logísticos hay una buena 
oportunidad allí. Y en el largo 
plazo, es que el Biobío, dada su 
tradición industrial y de produ: 
cir energías verdes a bajo costo, 
tiene una especial oportunidad 
para hacer transitar su industria 
hacia industrias que sean carbo 
no neutrales. 

LINEAMIENTOS FUTUROS 
DEL PLAN 

—¿Cuáles son las proyecciones 
deeste plan considerando quelos 
plazos de algunas medidas se ex- 
tienden más allá del término de 
esta administración? 

-Lo primero, es que la gober- 
únanza sea participativa y que sea 
una gobernanza que no distinta 
entre sectores políticos, sino que 
sea abierta y que recoja la riqueza 
quetieneesta Región. Losegundo, 
es que sea un plan sentido por la 
Región, que las nuevas autorida: 
des,el nuevo gobernadorque vaya 
aexistir, vea en esto un espacio in: 
teresante y que el participar con- 
tribuyaal desarrollo productivo de 
la Región. Y, lo tercero, es que hay 
que conseguir resultados. Tene- 
mos que conseguir los resultados 
de corto plazo de las empresas, te- 
nemos que agilizar ciertos ámbi- 
tos dela inversión pública que se- 
an relevantes para la Región, tene- 
mosqueavanzar de formaconcre- 
ta en las diversas iniciativas que 
hemos planteado, de manera tal 
queen unaño y medio más cuan- 
do nosotros terminemos el Go: 
bierno,no habremos desarrollado 
todas estas medidas, pero sí existi- 
ráesta gobernanza que le dará con 
tinuidadal proceso y una esperan- 
za asociada a cosas concretas que 
logramos enel camino. 

  

SAG implementa digitalización para realizar vigilancias fitosanitarias 
El Servicio Agrícola y Gana 

dero (SAG) inició un piloto de 
digitalización del sistema de 
monitoreo de plagas no presen- 
tes en Chile, lo que ha logrado 
reducir hasta en un 80% los 
tiempos de registro de datos. Se 
gún detallaron desde el servicio, 
esta transformación no sólo ha 

permitido optimizar los proce- 
sos, sino que también mejora la 
precisión y fiabilidad de la in- 
formación. 
Actualmente, el proceso de 

detección de plagas enel SAG es 
mayormente análogo. Los datos 
se capturan manualmente en 
formularios de papel durante las 

    
inspecciones en terreno, lo que 
provoca duplicidad de tareas y 
aumenta la posibilidad de erro- 
res en la transcrip: Luego, 
estos datos deben ser digitaliza- 
dos en oficinas, un proceso que 
consume tiempo valioso y retra 
sa la toma de decisiones. Ade- 
más, los reportes se elaboran de 

    

forma manual, lo que requiere 
un esfuerzo adicional y provoca 
demoras significativas en la en: 
trega de información crítica. 

El piloto, quese extenderá por 
un meseinvolucraa 19 oficinas 
sectoriales a lo largo del país, ha 
permitido detectar y corregir 
posibles problemas antes de su 

implementación completa. Du 
rante esta fase, se han realizado 
capacitaciones a más de 200 fun 
cionarios, quienes han mostra- 
dounalto interésen laadopción 
de herramientas digitales quefa 
ciliten su labor en terreno. 

El director regional del SAG, 
Roberto Ferrada, indicó que “en 

En materias como transición energética para la industria e iniciativas que vayan en directo apoyo a las pymes 

Detallan rol clave de Corfo en medidas de fortalecimiento 
Se trata de 
estrategias cuya 
ejecución es de corto 
plazo por parte de la 
entidad. 

El Plan de Fortalecimiento In 
dustrial del Biobío tiene como 
objetivo enfrentar los desafíos 
estructurales dela Región, asíco- 
mo mitigar los efectos inmedia- 
tos del cierre de la Compañía Si 
derúrgica de Huachipato(CSH). 
Este plan, de 32 medidas, tiene 
implicancias a corto, mediano y 
largo plazo para la zona. El vice 
presidente Ejecutivo de Corfo, 
José Miguel Benavente, destacó 
que más de la mitad de las medi 
das presentadas tienen relación 
con Corfo y tienen mirada de 
corto plazo donde las pymes 
afectadas por el cierre de Hua. 

chipato, especialmente provee- 
dores podrán postular a instru: 
mentos de inversión y redirec 
cionamiento de sus proyectos. 
“Se ha hecho el lanzamiento de 
la licitación para la producción 
de una pertenencia minera que 
tiene la Corfo y está asociada a 
la producción de hierro y a tra 
vés de ella la integración para 
producción de acero verde enel 
futuro”, sostuvo. 

Dentro de las medidas de cor- 
to plazo, la directora (s) del Co 
mité Corfo Biobío, XimenaRiffo, 
destacó en el lanzamiento, la 
puesta en marcha de Convoca- 
toria “Activa Inversión Plan Bio: 
bío”, que busca asistir a empre: 
sas en la recuperación de su ac- 
tividad económica, mediante el 
apoyo, a través del cofinancia 
miento, de proyectos de inver 
sión individuales que contem 
plen la adquisición de activo fi 

jo, recuperación o construcción 
de nueva infraestructura pro- 
ductiva y/o para capital de traba: 
jo parael proyecto de inversión. 
Corfo cofinanciará hasta un 
70% del costo total del Proyecto 
de Inversión,con un tope de has- 
ta 535.000.000. Sin perjuicio de 
lo señalado, al disponer la con: 
vocatoria, podrá fijarse un por 
centaje y/o monto máximo de 
cofinanciamiento inferior al 
máximo indicado. Podrá desti- 
narse a capital de trabajo hasta 
un 40% del monto de cofinan 
ciamiento de Corfo. 
Además, presentó la Convoca: 

toria Programa Fortalece Pyme. 
Este es un plan de acompaña. 
miento quese implementará uti 
lizando el instrumento denomi 
nado“Red Asistencia Digital For: 
talece Pyme”, que tiene como 
propósito implementar una red 
de proyectos que difundan cono- El plan, que incorpora diversos instrumentos, fue presentado el lunes.     

la Región este piloto se imple- 
mentará en las actividades de 
inspección de embalajes de ma- 
dera en los puertos, donde 
los funcionarios de la oficina de 
Talcahuano estiman una ins- 
pección de unos 1750 lotes este 
año, provenientes de diferentes 
países”. 

cimientos, habilidades, prácticas 
y ofrezcan servicios especializa 
dos para la adopción y utiliza: 
ción de tecnologías digitales y 
productivas enempresas pymes. 

El apoyo consiste en un cofi- 
nanciamiento Corfo de hasta 
un 80% del costo total del pro. 
yecto, con un tope de hasta 
$200.000.000. El beneficiario, 
coejecutor y/o asociado deberá 
aportarel financiamiento restan- 
te mediante aportes pecuniarios 
y no pecuniarios. El aporte pecu: 
niario mínimo es de al menos el 
5% del costo total del proyecto. 
Además, se presentaron otras 

opciones de trabajo para nuevas 
oportunidades de negocios. El 
objetivoes conectara lasempre- 
sas proveedoras con nuevos 
compradores que generarán 
nuevas instancias para facilitar 
la prospección comercial entre 
ambas partes.
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